

SÓLLER

SEMANARIO INDEPENDIENTE

PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN:

SÓLLER: Administración.
FRANCIA: D. Guillermo Colom—Quai Commandant Samary-5-Cette (Herauld.)
ANTILLAS: Sres. Pizá y C.ª—General Pavía-7-Arecibo (Puerto-Rico.)
MÉJICO: D. Damian Canals—Constitución-19-San Juan Bautista (Tabasco.)

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN:

Calle de San Bartolomé-17
Sóller (Mallorca.)

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN:

ESPAÑA: 0'50 pesetas al mes.
FRANCIA: 0'75 francos id. id. { PAGO ADELANTADO
AMÉRICA: 0'20 pesos id. id.
Números sueltos—0'10 pesetas. Id. atrasados 0'20 pesetas.

La Redacción únicamente se hace solidaria de los escritos que se publiquen sin firma, seudónimo, inicial, ó signo determinado. De los que tal lleven, serán responsables sus autores.

LITERATURA Y PASATIEMPOS

EL TIESTO DE CLAVELES

HISTORIA QUE PARECE CUENTO

I

Hay objetos que llevan en sí la dicha ó la desgracia, como inseparable compañera. En este concepto me explico muchas de las preocupaciones de los antiguos.

He conocido á jugadores que ganaban ó perdían, según era blanco ó negro el color de su chalco; había en Madrid un duelista rabioso que no se batía nunca sin vestir pantalón de color lila; tres veces le habían herido otros tantos principiantes llevando pantalón de otro color. Hay hombre que estando pobre no iría á cobrar cincuenta mil duros llevando un cuervo en el hombro, y á quien se le daría un ardite el ir acompañado de un ciento de gallinas, canarios ó ruiseñores.

No me meto á investigar si existe ó nó causa para esto, que desde luego llamo una preocupación; me limito á consignar un hecho, apoyándole en un ejemplo, en un caso práctico que nadie me ha contado, yo lo he visto en todos sus detalles, por lo cual jamás me permitiré dudar de él.

Existiendo la desgracia, como está probado, por fuerza ha de encarnarse alguna vez en individuos á objetos que nosotros conocemos y usamos: de aquí el que á dichos objetos los tengamos de mal agüero.

Solamente que nos cuesta trabajo creer que la desdicha se personifique en un objeto risueño y simpático, por lo mismo que no nos llama la atención verlo representado en cuervos y moscardones.

Os desafío á que me probéis que un canario ó un jilguero tiene lo que se llama mala sombra; en cambio yo os probaré que puede tenerla un tiesto de claveles.

II

Antes de que se establecieran en ciertas calles y plazuelas de Madrid esos elegantes kioscos que son exposiciones permanentes de las flores más raras y olorosas, había en Santa Cruz una especie de barraca de madera, donde los aficionados encontraban flores, plantas y simientes: aun no se había hermanado la vista con el lujo; sin embargo aquel industrial ganaba muy buenos pesos.

Pasaba yo por allí el día de la Virgen del Carmen, hace ya bastantes años; eran las diez de una mañana fresca y deliciosa de verano; me diréis que la estación está de más, porque aún no se ha conocido la festividad de la Virgen bajo aquella advocación en el mes de Diciembre.

En fin, adelante.

A primera vista llamaron mi atención dos cosas simultáneamente; un hermoso tiesto de claveles, de esos que el vulgo llama *reventones* (ignoro como los denomina la ciencia de Linneo), y un gallego, como de unos dieciséis años, que con una cuerda al hombro, estaba recostado en uno de los delgados postes de madera del cajón del industrial.

Parecían hechos el uno para el otro; es decir, parecía que el tiesto estaba esperando á que el muchacho cargase con él para llevarlo á algún lado.

Me detuve maquinalmente, contemplando ya uno, ya otro, llegando la amalgama en que les confundió mi atenta mirada, al extremo de preguntar al dueño del tiesto que cuanto quería por aquel gallego.

El hombre se echó á reír, yo rectificué, nos entendimos, pagué tres duros, y el muchacho, por orden mía, cargó con el tiesto, siguiendo la dirección de mis pasos.

Aquel constituía un regalo que yo pensaba dedicar á mi tía Carmen, y no podía festejarla de mejor modo en el día de su santo, pues la buena señora deliraba por las

flores, por más que no fueran los claveles de su absoluta predilección.

Yo la debía aquel obsequio, porque muy á menudo me distinguía con sus bondades, y esta sola consideración, aparte de los lazos de parentesco me hubiera impulsado á ello.

Caminaba yo muy gozoso, pensando en el regocijo de la buena señora al poseer unos claveles notables, cuando de pronto veo que el tiesto aparece rodando delante de mí, cosa extraña en un objeto que no tiene ninguna propiedad locomotiva.

Al mismo tiempo di un grito. Según supe después, el gallego, á consecuencia de un tropezón, se había roto la falange de un dedo del pie derecho, arrojando el tiesto en su caída, que salió incólume de aquel golpe descomunal.

Parece mentira que una flor y un vaso de barro, cosas ambas de tan frágil naturaleza, tengan más resistencia que el pie de un gallego.

Fué preciso gratificar al muchacho, por más que no pudiera prestarme sus servicios, y solicitar los de un mozo de cordel que hallé más á mano, el cual fué portador del tiesto hasta la casa de mi tía.

La muchacha abrió la puerta al apercibirse de que era yo el que llamaba: entramos en el recibimiento, que era algo oscuro, á cuya circunstancia sin duda se debió que con el asiento del tiesto, que el mozo llevaba sobre la cabeza, abriese la de la muchacha, que lanzó un grito, cayendo exánime.

Acudió mi tía; fué preciso aplicarla paños empapados en árnica, y que aquel día, siendo tan señalado, en el que mi tía daba un gran convite, no pudiese asistir á la cocina y hubiese necesidad de emplear otra persona que rompió no sé cuántos cacharros, hizo que se quemaran las salsas y se socarrasen los asados, siendo causa de que el berrinche proporcionase un dolor de muelas á la señora de los días.

III

Parecía que el tiesto no había de ocasionar ya más percances; bastantes eran los pasados, para un humilde tiesto de claveles.

Debó decir que fué muy del agrado de mi tía Carmen, y que encontró aquellas flores «encantadoras y deliciosas» palabras testuales.

Aquel regalo me valió un cajón de tabacos de Vuelta Abajo.

Mi tía colocó el tiesto en el balcón.

Pero vanidosa como todas las mujeres, y queriendo exhibir al mundo entero el regalo de su sobrino, colocó el tiesto en un ángulo del balcón, sobre la barandilla, en una tabla sujeto á la pared por un alambre retorcido.

La prensa periódica no declamará bastante contra esa fatal costumbre, que hace de cada balcón un jardín con grave riesgo del transeunte.

Mi tía era la encargada de regar sus macetas; entre los dos balcones contaba más de veinticinco, por nada del mundo hubiera encargado á nadie este cuidado.

El riego se hacía tranquilamente, sin que cayera una gota de agua á la calle, hasta llegar al de los claveles; no bien aproximaba á él la regadera, cuando aparecía un guardia municipal, sin saber por donde, surgido acaso del centro de la tierra, el cual era el encargado de hacer que mi tía pagase veinte ó veinticinco multas cada mes.

El regalo de su sobrino degeneraba en un censo perpétuo é irredimible, en una contribución casi directa, que podría llamarse de floricultura en aquel caso.

La buena señora empezó á mirarle con cierta prevención por esta circunstancia, y las anteriores y las que sobrevinieron luego.

Una vez se le escapó el loro, salió al balcón, picoteó algunas hojas del tiesto, que comenzaba á ser fatídico, y reventó á las dos horas, sin que la historia natural expli-

que el fenómeno de que las hojas de dicha planta sean tan fatales para los loros.

Posteriormente fué causa de un hecho grave, que voy á referiros con todos sus detalles; afortunadamente las consecuencias no fueron tan fatales como se temió en un principio.

IV

Era el día del *Corpus*; un día espléndido de luz y de perfumes.

Mi tía habitaba en una de las calles por donde acostumbra á pasar la procesión.

Esto quiere decir que desde las diez de la mañana sus amigos y conocidas tomaron por asalto la casa, viéndose entre la concurrencia á muchas personas que no la habían visitado desde igual día del año anterior.

Para desahogar los balcones, y para que la gente estuviese más á gusto trasladó todos sus tiestos á la sala y gabinete.

Es decir, todos no; quedó en su sitio el tiesto de claveles, que parecía gozar de una impunidad insolente.

¿Porqué no le habían retirado de allí? Porque era preciso que se cumpliera el destino.

Llegó la hora crítica: al principio de la calle asomaba majestuosamente el piquete de la guardia civil, detras se columbraban los primeros uniformes, los primeros fraques y los primeros estandartes.

Los balcones estaban cuajados de gente; en la calle no cabía ni un alfiler.

La procesión avanzaba de una manera lenta y solemne.

De pronto resonaron dos gritos; uno en la calle y otro en uno de los balcones de la casa de mi tía.

El tiesto acababa de caer, impulsado por dos muchachos revoltosos que se disputaban una flor para arrojarla al paso de la custodia.

Mi tía presenció el hecho, pero no pudo estorbarlo; en un momento previó las consecuencias que pudiera tener, esto es, el aplastamiento de dos ó tres cráneos, las averiguaciones judiciales, la prisión, y aún tal vez columbró en lotanza el patíbulo, porque la imaginación en tales casos vá muy lejos.

Súbitamente le acometió un desmayo y cayó de espaldas.

Pero al estender los brazos introdujo casualmente uno de los dedos de la mano derecha en la boca de una señora, sacándola de raíz la única muela que la quedaba útil para masticar las cortezas y los cuerpos poco ductiles.

La fuerza del dolor la hizo dar un fuerte vaiven á la sombrilla que la preservaba de los rayos del sol; una de las varillas se enredó en la peluca de su vecino, que descubrió una calva tersa y reluciente; rechazado por aquél, la sombrilla fué á parar á la calle, cayendo de punta sobre el ojo sano de un tuerto, que miraba por última vez lo que pasaba en el balcón.

El hombre lanzó un grito, y para no caer, tuvo que apoyarse en el brazo de uno de los soldados que formaban en la carrera, el cual dejó escapar el fusil que, por orden preventiva ó por descuido, estaba cargado.

Salió el tiro, estrellándose la bala en la vasera de una aguadora: al oír la detonación, la gente creyó que estaba armada, empezaron las carreras, las caídas, los sustos y los sobresaltos, las piernas rotas, las mantillas desgarradas, los ataques de nervios, y el agosto de los *tomadores*.

En la calle todo era confusión y espanto; en casa de mi tía, gritos, insultos, idas y venidas á la cocina en busca de árnica, vinagre, calaguala y té.

Mi tía estaba aún sin conocimiento; la señora de la muela de menos lanzó alaridos espantosos, que debieron oírse en el cerro de los Angeles, y el caballero de la peluca decía que todo aquello era una burla indecente para hacerle salir su calva al aire, cosa que le habian de pagar cara, aunque se juntase el cielo con la tierra, como si mi pobre tía y la otra señora no lo pagasen ya demasiado caro!

De aquella confusión resultó que á un pobre señor tartamudo, que no se había desmayado ni metido con nadie, ni dicho «esta boca es mía», le encajaron *velis volis* un vaso de árnica y agua, que á la otra señora la hicieron enjuagarse con calaguala, y á un niño de pecho á quien nada le había sucedido, le pusieron sobre la frente un paño mojado en té y vinagre, y aún creo que en caldo del puchero.

El tartamudo provocó todo cuanto tenía en el estómago, y al oír al hombre de la peluca que gritaba «que se lo habian de pagar», creyendo que era el boticario que había despachado el árnica, le puso en la mano una moneda de dos pesetas.

¡Tu que tal dijiste!

El viejo, que tomó aquello por un nuevo insulto, soltó una bofetada al tartamudo que le hizo perder el equilibrio y hablar un poco más claro...

V

¿Y el tiesto de claveles, causa de aquel alboroto fenomenal?

Nadie volvió á saber de él.

Lo único que se puso en claro fué que al caer á la calle, acaso por disposición de la divina Providencia, no causó ninguna herida ni fractura ni desperfecto en las gentes que había al pié del balcón.

Pero desapareció de una manera misteriosa, sin que por más gestiones que se hicieron fuera posible averiguar su paradero.

Había cumplido su extraño destino de causar catástrofes, y no fué necesario.

A pesar de todo, os recomiendo los claveles, pues sienta muy bien en los jardines y entre el cabello de las muchachas bonitas.

PEDRO ESCANILLA.

PASATIEMPOS

En un pueblo del centro de Mallorca había una personalidad de las que se ha dado en llamar *visibles*, que tuvo la manía de recorrer los pueblos de la Isla, queriendo pasar por un forastero, echándolas de guapo.

Al efecto se fué á la capital, se hizo arreglar un traje de moda y compró un saco al uso del día.

No tardó en emprender su viaje.

Y hé aquí ya á mi hombre en el despacho de la diligencia de Sóller.

Lee el cartel anunciador, y como quien no comprende el sentido de las palabras, baja la cabeza, pone la mano en las arrugas de la frente, y, no dando en el *quid*, se dirige con paso trémulo y aspecto indeciso á un caballero, que no muy lejos de él había.

—Señor caballero, le dice, aquí leo: *Diligencia de Palma á Sóller y vice-versa*. Este pueblo, *Vice-versa*, ¿A que distancia debe estar de Sóller?

Pienso... pienso... pienso...

—¿Qué piensa V. cuantas leguas debe haber?

—...Y albarda.

Y sin replicar palabra, encogidos los hombros, volvió nuestro hombre las espaldas dando por terminado el viaje.

CASTAÑO.

Solución á la charada del número anterior
CAR-PE-TA

PROBLEMA

Hallar el número menor de sumandos, y cuales son estos, que con sus diferentes y múltiples combinaciones puedan componer las cifras comprendidas desde 1 hasta 192 inclusive.

CHARADA

R OY en primera cuadrúpedo,
R I D dos si estoy en lo práctico;
R E C ecoge *tercia* en la música.
D O nde se forma buen cántico:
M A hora descifra frenético
M I todo, varón simpático.

La solución en el número próximo.

TRIBUNA PUBLICA

VAPOR RAPIDO

III

A ser nosotros unos Vanderbilk ó un Rothschild pueden estar seguros nuestros lectores que en lo más mínimo les molestariamos pidiéndoles como un especial favor el que atendieran y llevaran á la práctica las reformas que para Mallorca pedimos. Pero no tenemos capital ni aproximadamente suficiente... y cinco millones de duros creemos se precisan para lo que proyectamos.

	Duros
Canalización de aguas de Palma	1.000.000
Adquisición de un vapor de 18 millas.	250.000
Terminación y dragado del puerto.	150.000
Construcción de una fonda y mueblage.	100.000
A Sucursales en Deyá, Gorg Blau y Cala Fosque en el Torrent de Pareys.	50.000
Empedrados y expropiación de terrenos.	100.000
A construcción de un mercado nuevo en la villa de abajo y arreglo del existente en la de arriba.	150.000
Construcción de unos baños de agua dulce y salada, baños moros, etc. etc.	50.000
Prolongación del ferro-carril hasta Alcudia, Felanitx y Sóller.	1.000.000
A carreteras, caminos vecinales y canales de riego.	1.000.000
Derribo de las murallas desde la Puerta de la Calatrava hasta la Puerta Pintada y rellenamiento de los fosos.	800.000
Un muelle en Alcudia.	20.000
Dragado de Sóller y arreglo del puerto.	100.000
Reserva para imprevistos.	230.000
Total duros	5.000.000

Modo de obtener dichos millones. No fuera, en nuestro humilde concepto, pedir cotufas al golfo, si confiáramos en que todas las Sociedades de crédito fundadas en la Isla, tomaran la iniciativa para abrir una suscripción de un millón de acciones á cinco duros cada una pagadera en dos años y en plazos de seis en seis meses. Si además de dichas acciones se emitieran obligaciones papel moneda (que estarían muy suficientemente garantidas) por valor de un millón más, serían seis los que se obtendrían sin imponer sacrificios de consideración á los mallorquines. En otra forma también se podrían distribuir esas cantidades, por ejemplo: la adquisición del vapor, es muy natural que corresponde á la Isla Marítima el construirlo, pero si dicha Compañía no tuviera el capital necesario, se le facilitaría á un interés módico de 2 á 3 por ciento. Lo mismo decimos respecto del ferrocarril y de las otras reformas apuntadas, estando segurísimos que si las personas que regentan las Sociedades á que nos hemos referido, agregadas á las que por su profesión ó carrera son peritas en estos asuntos, se tuvieran y tomaran la iniciativa toda Mallorca respondería favorablemente porque á todos los mallorquines, creemos nosotros, serían utilísimas las mejoras que hemos expuesto, trabajo honroso se proporcionaría á todas las clases que del trabajo viven y conviene hacer un esfuerzo para facilitarlos, porque no debe olvidarse nunca que todos los años tienen un primero de Mayo.

B. POMAR.

EL DEFICIT municipal

Suponiendo han de leer con gusto los lectores del SOLLER algunos datos que arrojen un poco de luz sobre la situación de la Hacienda municipal en 30 de Junio de 1891, que tan vivo interés ha despertado en el público después de los muchos comentarios que ya en pro ya en contra se han hecho hasta hoy, á continuación publicamos los que se nos han facilitado, y son:

	Pesetas
Cantidad pendiente de pago en 30 de Junio de 1891, con cargo al presupuesto de 1890 á 1891.	8.104.55
Cantidad pendiente de cobro en la propia fecha correspondiente al citado presupuesto.	16.019.17
Existencia que resultó en caja en 30 de Junio de 1891.	2.367.61
Total	18.386.78

Superábil á favor de los fondos municipales 10.282.23

Mas resulta que con cargo á los presu-

puestos correspondientes á los años de 1887 á 1888 hasta 1890 á 1891 inclusive se han satisfecho 14.744.17 pesetas de *Resultas* de presupuestos anteriores á los citados años económicos.

LUCIERNAGAS.

BIBLIOGRAFIA

ARITMÉTICA por MR. F. VINTEJOUX traducida al castellano por D. JERONIMO FRONTERA

En uno de los números del SOLLER correspondiente á la primera etapa, manifestamos nuestra opinion sobre el tratado de Aritmética (curso medio) publicado por F. Vintéjoux y traducido al castellano por nuestro apreciable amigo y compatriota, D. Jerónimo Frontera. (1)

Tócanos ahora dar á conocer la segunda parte de este notable trabajo, ya que el editor tuvo la amabilidad de obsequiarnos con un ejemplar.

Con decir que la obra ha merecido que el Sr. Frontera se ocupase en su traducción y uniese su nombre á ella, habria lo bastante para suponer y admitir de hecho el gran mérito de la misma; pero como en España, y lo mismo en Francia los tratados de Aritmética se publican anualmente á centenares, con pretensión de novedad, no siendo mas que rapsodias ó meras copias de las que ya vieron la luz pública, creerian tal vez nuestros lectores que la obra que nos ocupa era una de tantas y que sólo se trataba de una Aritmética más; no es así.

La obra del Sr. Vintéjoux, además de la novedad de las definiciones y lucidísima exposición de las teorías aritméticas, presenta un catálogo de problemas en cada una de las diferentes clases de operaciones de la ciencia que nos ocupa, que precisa al maestro á desplegar el mayor celo para que sus discípulos se hagan cargo de lo que estudian; porque, de lo contrario, no resolverán ni una sola de las numerosas cuestiones que se les presenta, como ejemplos prácticos en que deben ejercitarse.

Allí no cabe la rutina: si el niño no sabe el oficio de cada regla, si no comprende el alcance de las definiciones, si no conoce el efecto maravilloso de las combinaciones de cálculo, los problemas se presentan como enigmas y no hay que empeñarse en su resolución; y al contrario: si el alumno comprende lo que ha repetido ó aprendido de memoria, la oscuridad desaparece y la resolución se presenta como la cosa más natural y simple y sencilla.

Se nos dirá tal vez que al maestro no debe exigírsele tanto, y que es imposible presentar con evidencia las leyes del cálculo á la naciente, voluble é inconstante inteligencia del niño: nosotros opinamos lo contrario.

El niño se complace en ejecutar todo aquello que entiende y reboza el orgullo cuando esplica el modo de hacerlo, á otro que da pruebas de comprenderlo.—¿Por qué le vemos tan abstraído en un juego que maneja con habilidad?—Porque entiende lo que hace.

A la falta de educación intelectual que generalmente reina en la enseñanza, se debe que, al presentarnos un problema que salga del círculo de las vulgaridades: nos quedamos deslumbrados y nos figuramos que es imposible ó que su resolución pertenece al Algebra: estas son las consecuencias de la educación rutinaria.

Muchas escuelas no dan resultados positivos por causa de tan grave defecto. Si el niño no aprende á ser preguntón en las materias que cursa, si no se le obliga á recurrir á cada paso al arsenal de sus conocimientos, cuando adulto, calculará con velocidad, si se quiere, un problema vulgar; pero si se le propone la resolución de un caso en que no se le presentan con lucidez las reglas de que debe servirse, se quedará como deslumbrado y no hará cosa alguna de provecho. Pregúntese al niño repetidas veces por qué hace una cosa y se acostumbra á hacerlo por sí mismo.

La doctrina que ligeramente acabamos de indicar, es uno de los temas más interesantes de la Pedagogía, á la cual se da poco interés y es la base de toda enseñanza.

El autor de la notable Aritmética vertida por el Sr. Frontera, parece que ha hecho un estudio especial bajo el concepto que acabamos de indicar; y á este fin ha escogido muchos de los problemas que propone, de los que se han presentado en la vecina república, en la provisión de escuelas elementales, que, como es de suponer, han sido redactados por personas peritísimas en el arte de conocer si un opositor comprende la Aritmética.

—¿Pero, donde colocan los franceses sus trabajos literarios, nos preguntará alguno, cuando no se dignan ponerlos en venta en España, después de traducidos á nuestro idioma?

La respuesta es muy sencilla: en puntos donde las obras buenas se agotan en pocos dias.

(1) Esta obra se vende en París, librería de Hachette y C. a Boulevard Saint-Germain, 79.

En Francia, generalmente, no es el autor que publica sus obras: son los editores. Y como desean y procuran agotar pronto sus ediciones, las mandan al nuevo mundo, porque en América es donde la ciencia pedagógica es más conocida, y con este motivo la enseñanza deja de ser rutinaria: así lo deducimos de las diferentes obras didácticas usadas allí y que nos ha sido posible hojear. Aconsejamos á los maestros jóvenes que se hagan con un ejemplar de la interesante aritmética que nos ocupa y podrán convencerse por sí mismos de la verdad de cuanto llevamos dicho.

Terminaremos nuestro desaliñado escrito felicitando al Sr. Vintéjoux por su notable trabajo, animándole á que siga constante en su tarea de amplificar los progresos de la ciencia del cálculo, al cual se manifiesta tan aficionado y dispone, además, de los recursos de su gran talento.

Y haremos igualmente extensiva nuestra felicitación al Sr. Frontera que, como peritísimo en la materia, ha sabido presentar la versión en tal galanura y propiedad de lenguaje, que no se le ha escapado ni un solo galicismo, cosa notable en una persona que desde niño habla y escribe en francés.

JOSÉ RULLAN PBRÓ.

Correspondencias particulares del "Soller"

Paris, 30 Noviembre

La cuestión arancelaria, que tanta polvareda levantó al discutirse en la Cámara de diputados, ha vuelto á ser de palpitante actualidad á consecuencia de las declaraciones hechas por el Gobierno en el Senado. El ministro de Comercio, porta-voz del Gabinete, ha dicho en la penúltima sesión, que el actual cambio económico se halla reclamado por el país y fundado en su espíritu de justicia, afirmando que los países próximos tienen tarifas más altas que las francesas. Insistió sobre la necesidad de que se admita la franquicia para las primeras materias, á fin de desarrollar las exportaciones, y añadió que el Gobierno presentará en breve un proyecto referente al sistema de explicación de las nuevas tarifas. La tarifa mínima aplicada á un país cualquiera no podrá ser modificada si no se reclama contra ella con un año de anticipación.

Continúa sin resolver la cuestión obrera y siguen las huelgas en el departamento del Paso de Calais. Los optimistas creen que los obreros disidentes acabarán por aceptar un arbitraje. En previsión de esta avenencia, el presidente de la República ha firmado un proyecto relativo á la conciliación y arbitraje potestativos para las diferencias colectivas que puedan surgir entre patronos y obreros ó empleados. La decisión de éstos sólo tendrá un alcance moral; pero hará fe ante los Tribunales en los litigios industriales que se promuevan.

El proceso de monseñor Gouthé-Soulard está á la orden del día. El arzobispo de Aix ha comparecido ante el Tribunal Supremo, á consecuencia de la carta que escribió á Mr. Fallieres, ministro de Justicia, con motivo de la peregrinación á Roma.

El prelado ha recordado las violencias ejercidas contra los peregrinos durante su permanencia en la capital de Italia, añadiendo que, al escribir su carta no tuvo ánimo de insultar al ministro, sino cumplir su deber.

El fiscal del Tribunal ha declarado en su acusación, que no persigue al sacerdote, sino al ciudadano faccioso, y ha dicho que nunca fué el episcopado tratado con mayor cortesía en Francia, que nunca fué más independiente la religión.

Después de la defensa, el Tribunal ha condenado al Arzobispo Gouthé Soulard á tres mil francos de multa.

Todos los periódicos dedican extensas columnas á reseñar los incidentes de la vista del juicio en cuestión.

Los conservadores censuran la condena del Arzobispo, alabando la entereza mostrada por éste y la firmeza de carácter.

Los periódicos republicanos aplauden el fallo del Tribunal, diciendo que es justo, y que merced á él los prelados comprenderán de hoy más que se hallan bajo las leyes como todos los demás ciudadanos.

El Figaro ha abierto una suscripción para cubrir los gastos del proceso y la multa á cuyo pago ha sido condenado monseñor Gouthé Soulard.

Los católicos dirijen calurosas felicitaciones al arzobispo de Aix. Dicen en ellas que en realidad las cuestiones actuales no se agitan entre los partidos, sino entre la Iglesia de Dios y el infierno.

PRUDHOMME.

Madrid 1.º de Diciembre

Escaso interés revestirá mi carta. Después de mi última, ningún acontecimiento de importancia ha ocurrido en esta villa del oso y del madroño.

Todos los políticos de primera fila, con-

jugar el verbo *conferenciar*. Conferencias de Cánovas con Elduayen, Elduayen con el fantoche de las corazonadas, vulgo Martínez Campos, éste con Tetuán, Tetuán consolando á sus *afines* Fabié é Isasa. *Is ne peuvent pas se consoler de son depart. Ils se croyaient immortels*. Camacho haciendo el amor á D.ª Concha, D.ª Concha tratando de convencer á su antecesor Cos-Gayón que su papel no es de estraza, Romerito el simpático ex-pollo, hoy gallo de Antequera, dando pruebas *d'amore* al de Comillas. Su primer *tour de force*, el célebre decreto disponiendo mil emigrantes para Cuba. El ex-pollo ha dado siempre pruebas evidentes de ser muy amigo de sus amigos, aunque se hunda el firmamento. El de Guerra receloso con éste conferenciando con S. M. el general de los generales Linares Rivas, *calculando y proyectando* obras. El de Gracia y Justicia *ne fait rien*.

El gran *Muz-Zuff* calcula, piensa, medita y estudia el modo y forma de suavizar á Villaverde y Silvela, está asustado de su obra. Ve que el edificio derruido de la conservaduría se desmorona é intenta fortalecerle con unos cuantos toques de cemento.

Sagasta con su buena intención conocida, le mina los cimientos. Conferencia á su vez con González, con Moret, con Gamazo, con Maura, con Montero Ríos, con Capdepon, con Becerra, y conferenciará si necesario lo cree con el viejo Juanillo, su viejo portero.

Y entre proyectos, conferencias y cartas que no ligan, vamos navegando por el *piélago inmenso del vacío*.

Mientras esto y mucho más ocurre, el país todo está pendiente y ansioso esperando conocer el fruto de tanta y tanta conferencia.

Declino hablar en esta carta de nuestra Hacienda, de nuestros fondos y de nuestros cambios. Ello anda como *andan ellos*.

En los pasillos del Congreso se decía con insistencia que pronto tendríamos nueva crisis, pasando el *Pitt* de la situación señor Elduayen á Hacienda, Villaverde á Gobernación y Luis Silvela á Gracia y Justicia. De este modo cesaría el dualismo que se ha levantado en el campo conservador. Eres moro y no te creo, entonarían los silvelistas, no dejándose adormecer por el canto del sireno Cánovas.

Si el ministerio se presenta en las Cámaras tal cual está constituido veremos nosotros y leerán Vds. cosas buenas. Habrá toros y cañas. Nosotros los veremos desde la barrera, es decir, desde la tribuna, donde se oirán frases que harán desternillar al más serio.

EUCALIPTUS.

P. S.—A última hora cunde la noticia que el Gobierno intenta un empréstito de 250 millones. Con este motivo se hacían esfuerzos titánicos para forzar los cambios. Los banqueros *claqueurs* de la situación acometen con bríos.

Reina pánico en la Bolsa con motivo de las liquidaciones de fin de mes, habiendo quebrado algunos banqueros. Ya escampa.

Vamos viendo que la vital cuestión del oro en el Banco es música celestial. Resulta que ni ha comprado oro, ni comprará, ni se ha enmendado ni se enmendará y no aventuraremos gran cosa en decir que el Sr. Camacho será uno más, que al fin y al postre nos saldrá *una camama*, las cosas seguirán trampa adelante, trampa atrás, hasta que llegue el momento, que llegará, y entonces no es dudoso quien pagará los platos rotos.

El Sr. Cánovas conferencia en este momento con el embajador de Francia. La conferencia seguramente será *hímeda*; se tratará en ella de vinos. El Consejo de Ministros se ha ocupado de los presupuestos generales. ¡Aquí te quiero ver copeteta! Se intentan grandes economías. Los políticos españoles están divorciados de esta dorada señora Economía. Ella les mira de mala manera y les trata peor. La cantan peteneras y ella detesta la música flamenca. Así anda ella.

E.

Palma, 4 Diciembre

Mi distinguido amigo: Debo empezar hoy pidiendo á usted mil perdones por la involuntaria interrupción de mis correspondencias en las últimas semanas. Desde el momento en que dejó dicho que fué involuntaria por mi parte esta interrupción pudiese darse el incidente por terminado, sinó faltare ante todo dejar á salvo la responsabilidad de Vd. como director del SOLLER, si acaso por la falta de mis pobres cartas pudiese alcanzarle alguna.

Más á quien toca parte muy importante de ellas, es á la carencia absoluta de noticias verdaderamente regionales. No he visto jamás una tierra más estéril para el periodismo. De ella podemos decir lo que ciertos médicos en determinadas estaciones: reina una salud desesperante. Pues aquí reina una paz desesperante; ni crímenes horrendos, ni catástrofes espantosas, ni estupidas conspiraciones, ni siquiera un mal petardo... la calma, siempre la calma; la indiferencia, siempre la indiferencia. Una monotonía sin límites, una estepa sin ho-

rizonte, una llanura sin sorpresas. Ya se que esos honrados burgueses no verán en ello, más que objeto de profunda satisfacción. Pero el periodista, que vive del accidente diario, como el soldado vive de dejarse matar, no se tuerce con tanta facilidad á carecer de asuntos.

Continúan las sesiones del Ayuntamiento llamando la atención pública con sus incidentes y escaramuzas, que por desgracia se agrían y van en aumento. Continúan los conservadores divididos y al parecer más que nunca inconciliables sus dos fracciones. Continúa de Gobernador en esta provincia el Sr. D. Abelardo Díaz, á pesar de los pronósticos de que me hice eco. He leído en *El Correo* que su nombre se indica para ocupar una de las diputaciones á Cortes que se declararán vacantes así que las Cámaras reanuden sus tareas; y, á parte de ello, es probable que el Sr. Díaz no continúe mucho en esta provincia, pues son conocidas las buenas relaciones que tiene con el actual Ministro de la Gobernación señor Elduayen.

La proximidad de su traslado, me trae á la memoria una serie de consideraciones que por fuerza han de ocurrir en semejante caso. ¿Qué prestigio puede tener el cargo de Gobernador sugeto á tantas fluctuaciones y contingencias? ¿Qué manejo en el territorio ha de adquirir una autoridad de carácter tan movido? ¿Cómo ha de conaturalirse con el país que gobierne si á penas se le da tiempo para una previa orientación? Lo que quiere únicamente un funcionario en estas condiciones es ascender; entrar en combinación, considerar siempre como primordiales los intereses de su carrera y como secundarios los del territorio que administra.

El Teatro principal sigue desanimado; puede que con la proximidad de las fiestas vaya el público acudiendo, aunque ahora le ha salido á aquella empresa otro grano en la nariz. La del Teatro-circo ha organizado una compañía de ópera que empezará sus funciones el domingo próximo, figurando en ella Vicentina Ferni, la Fábregas, Planas, Brotat y otros conocidos artistas.

Ha llegado el momento de mayor excitación para el sorteo de la Lotería de Navidad. En cafés, casinos, botiguetas y peluquerías se habla de continuo de la participación. En las oficinas se reparten en décimo los empleados; en todas partes se intenta detener la rueda de la fortuna. ¡Cuánta cosa hace el hombre por no trabajar! Les deseo muy buena suerte á los lectores del *SÓLLER* y á usted, Sr. Director, para cuando la extracción se verifique y podamos decir con romano estoicismo: *Alva jactu est!*—O.

CRONICA LOCAL

El número de las acciones suscritas para la instalación en esta de una fábrica de gas, ha aumentado durante los días transcurridos desde el penúltimo sábado, en que dimos cuenta, hasta hoy, en 77, pues se eleva en total á 962.

Es particular la calma que en este asunto se nota, y decimos calma porque con sólo haberse suscrito las personas que nos han manifestado deseos de hacerlo, estaría ya completo el número de las 1.500 que fijó la Comisión de estudio y propaganda.

Todos lo esperan para última hora, y según se dice, habiéndose convencido de ello el Sr. Presidente de dicha comisión, piensa proponer permanezcan sólo abiertas las listas hasta el día 31 de este mes (á fin de dar tiempo á los que residen en Francia para suscribirse) y convocar una reunión de accionistas á fin de proceder á la constitución de la Sociedad y nombramiento de la Junta de gobierno para el día 1.º de Enero próximo.

De este modo quedarían en cartera las acciones que no se hubiesen solicitado, lo cual daría lugar á que se pudiera empezar el cobro de los dividendos pasivos, compra de solares y demás trabajos, y por otra parte á esos calmosos á quienes cuantos más días pasan más les produce el capital que en la empresa piensan invertir, se les daría lugar á que pudieran suscribirse más adelante... si hubiese lugar.

El martes, en una casa de la calle de Moragues, recibió fuertes quemaduras en la cara y manos una mujer que estaba preparando el quinqué, ya de noche y alumbrada por un velón que tenía á su lado una muchacha. Arrimó esta demasiado la llama del velón al quinqué y se inflamó en el acto, ocasionando la desgracia de que damos cuenta.

Sentimosla de veras. Según noticias recibidas á última hora la infeliz sigue relativamente bien.

Traducimos de la *Gazette du Centre*, diario de Limoges:

“Colonia española

La curiosidad pública se vió ayer vivamente excitada por un entierro cuyo coche fúnebre llevaba, entre numerosas coronas, una bandera amarilla y roja, colores nacionales de España.

Dicho entierro era el de un malogrado

joven de 25 años, D. Jaime Colom, primo y socio del Sr. Pons, el conocido negociante de la calle de las Taules.

Ha succumbido á una fiebra tifoidea, complicada con una meningitis. Siendo tenedor de libros de varios comercios españoles del Oeste de Francia, Jaime Colom se había grangeado numerosas simpatías, merced á su afabilidad, á su buen carácter y á su instrucción.

En el cementerio, Mr. Duléry, de Saint Junien ha pronunciado una sentida alocución en el momento del sepelio.»

Nos asociamos de corazón á las muestras de dolorosa simpatía á que hace referencia el colega lemosin, y enviamos nuestro más sentido pésame á la familia del finado.

Hemos tenido el gusto de saludar al señor Medir, distinguido ingeniero catalán, que, procedente de Ciudadela, continuaba el viaje para Barcelona.

El señor Medir, que dedica preferente estudio á los asuntos de nuestra localidad, merece nuestra más sincera gratitud.

Para mañana domingo á las ocho de la noche está anunciada una función en el Teatro Rullán, á beneficio del primer actor don Zacarias Aznar.

Dadas las simpatías que dicho señor tiene granjeadas en esta localidad y lo variado del programa, como pueden ver nuestros lectores en el lugar correspondiente, le auguramos buena entrada.

Por estar interceptado el cable que une esta isla con el continente, según telegrama que acabamos de recibir de Palma, no podemos publicar hoy la sección de *Ultima hora*.

EN EL TEATRO

La función de abono en el teatro de la *Defensora Sollerense*, estuvo bastante concurrecida el domingo último. Se pusieron en escena la preciosa comedia *Cazar en terreno propio* y la pieza *Los demonios en el cuerpo*, ambas obtuvieron acertada interpretación, pues en conjunto estuvieron bien los artistas que en ellas tomaron parte, y muy particularmente la señora Sánchez en la pieza final, cuyo papel de Elvira le valió merecidos aplausos.

El jueves se pusieron en escena la zarzuela *El Guardabosque* y *Música del porvenir*, distinguiéndose en la interpretación de ambas todos los artistas sin excepción y en particular el bajo señor Gelabert que, á pesar de tener algo ronca la voz, cantó admirablemente el aria de la plegaria en el primer acto de la primera de dichas zarzuelas y estuvo muy acertado en el declamado de la segunda. La tiple Sra. Durán y el tenor Sr. Nadal, cantaron con suma afinación el dueto del segundo acto de *El Guardabosque*, lo que les valió algunos aplausos. No estuvo muy pródigo el público, que digamos, en esto de aplaudir, pues parecemos dió á los artistas algo menos de lo que realmente tenían ellos merecido. La concurrencia era escogida, pero muy escasa.

EN EL AYUNTAMIENTO

El sábado último celebró su sesión ordinaria nuestra Corporación municipal, bajo la presidencia del Sr. Alcalde D. Juan Canals y Estadés, y con asistencia de los concejales Sres. Rullán y Bisbal (D. Jaime), Pons (D. Juan), Pizá, Bernat, Trias, Mayol, Rullán (D. Jaime) y Rullán (D. Domingo).

Fué leída y aprobada el acta de la anterior.

Se dió lectura á una circular del Ministro de la Gobernación en que dá cuenta de la constitución del nuevo Ministerio, y se acordó quedar enterado el Ayuntamiento.

Fué nombrado el señor Secretario comisionado para la entrega de los mozos en caja, correspondientes al reemplazo actual, que ha de tener lugar el día 12 del corriente mes.

Dióse lectura á un oficio del Sr. Gobernador civil de esta provincia, trasladando otro del Presidente de la Diputación Provincial en que participa que esta corporación ha concedido al Municipio de esta villa una subvención de 250 pesetas para reparación de los caminos vecinales de este término, con la condición de que el Ayuntamiento ha de destinar al propio objeto otra igual cantidad. Se acordó quedar enterado.

Se dió lectura á otro oficio del Sr. Gobernador, también traslado del que le había dirigido el Vice-presidente de la Comisión Provincial, indicándole que á su juicio viene obligado el Ayuntamiento de Fornalutx á satisfacer la suma de 115'31 pesetas por la colocación de los mojones de la línea divisoria entre aquel y este término municipales. Conforme aquella autoridad con el indicado dictámen, manifiesta haber acordado lo que en el mismo se propone. El Ayuntamiento quedó igualmente enterado.

Se presentó en la puerta del salón el ex-Alcalde D. Juan Joy y pide permiso para hablar una palabra.

El Sr. Alcalde.—Estamos en sesión.

El Sr. Joy.—Es solo una palabra lo que tengo que decir.

El Sr. Alcalde.—Entonces, si no es más que una palabra, dígala Vd.

El Sr. Joy.—Solicitemos audiencia al señor Enseñat y yo, y permiso para dirigir algunas preguntas al Ayuntamiento.

El Sr. Alcalde.—Lo que tenga que decir preséntelo por escrito.

El Sr. Joy.—Ustedes dispensen. Buenas noches tengan ustedes.

Fué leída una instancia presentada por el vecino D. Jaime Morell y Bernat pidiendo autorización para sustituir el actual enlucido del frontispicio de su casa de la calle de la Luna núm. 128, por lo que llaman caras vistas, y se acordó pasara á la Comisión de obras para su dictámen.

A otra instancia se dió lectura acto seguido. D. Jorge Frontera y Mayol, en el concepto de socio colectivo, gerente de la sociedad en comandita Alberti, Frontera y C.ª, pide autorización para colocar una máquina de vapor en el edificio que tiene en construcción la citada Sociedad en la calle de las Almas, y para la fabricación de tejidos ú otras industrias que convengan. Solicita además el Sr. Frontera permiso para construir una acequia subterránea por la expresada calle. Se acordó pasara á la Comisión de obras para su informe en cuanto á este último extremo, y respecto del primero abrir un expediente por el término de quince días á fin de que puedan oírse las reclamaciones que se presenten referentes á dicha instalación, y que se anuncie al público para conocimiento de las personas á quienes pueda interesar.

D. Antonio Valleaneras y Roselló, en instancia que fué leída, pide permiso para edificar una casa en la calle de la Luna número 113, previo señalamiento de línea, propiedad del vecino D. Antonio Rotger, y se acordó pasara á la Comisión de obras para su informe.

Sin discusión fueron aprobados los dictámenes emitidos por la mencionada Comisión y el Ingeniero encargado de la carretera de Palma á este puerto respecto de lo solicitado por los vecinos D. Damian Enseñat y Mayol, D. Juan Pons y Castañer, don Antonio Bauzá y Socias y D. Joaquín Borrás en nombre de don Remigio Canals, en las respectivas instancias de que oportunamente dimos cuenta.

Al ocuparse el Ayuntamiento de la instancia de D. Juan Pons y Castañer, desocupó este el salón, y permaneció fuera hasta que aprobado el dictámen, fué llamado por el Sr. Alcalde.

Quedó sin oposición acordado que durante el actual mes de Diciembre se proceda á la rectificación del empadronamiento de los habitantes de este término, conforme se preceptúa en el párrafo 1.º del artículo 2.º de la ley municipal vigente.

Y se levantó la sesión.

BUZON DEL “SOLLER”

(CORRESPONDENCIA PARTICULAR.)

V. M. Adjuntas (Puerto-Rico.) Quedamos enterados y aguardamos el cumplimiento de cuanto en su carta nos promete.

J. M. Lares (Puerto-Rico.) Está muy bien, y aunque sentimos en el alma su resolución, quedamos satisfechos y le damos las gracias por el interés que manifiesta tener por el éxito de la publicación. Procure Vd. que podamos recibir la lista cuanto antes.

D. F. Mayagüez (Puerto-Rico.) Recibido la lista y quedan anotadas las suscripciones. En adelante los interesados recibirán directamente el periódico. Quedará Vd. complacido en su petición.

Luciernagas Soller. Como viene su escrito en la forma que tenemos adoptada, lo publicamos en este mismo número. Suponemos quedan Vds. complacidos.

Castaño Palma. Ya verá Vd. que el *chascarrillo* y el pasatiempo se publican en este mismo número.

SECCIÓN RELIGIOSA

CULTOS SAGRADOS

En la Iglesia Parroquial. Mañana día 6 empezarán las cuarenta horas dedicadas al misterio de la Purísima Concepción, siendo la exposición á las 6 con misa cantada; á las 9 y media horas menores y la misa mayor con sermón por el Reverendo Curá Párrco; por la tarde vísperas, completas y el ejercicio al Sagrado Corazón de Jesús y al anochecer concluirá la Novena con sermón.

Día 7 continuarán las cuarenta horas siendo la exposición á la misma hora é iguales las funciones que en la mañana del día anterior, y al anochecer el ejercicio mensual del día 8 con plática.

Día 8 exposición á la misma hora, á las 7 y media comunión general, á las 9 y media horas menores y la misa mayor, partitura de Esclava, con sermón por D. José Pastor vicario; por la tarde vísperas, com-

pletas y maitines, y la reserva con procesión y *Tedevum*.

En el oratorio del Cementerio. Mañana á las 7 y media se dirá una misa rezada.

REGISTRO CIVIL

NACIMIENTOS

Varones 3—Hembras 1—Total 4

MATRIMONIOS

Ninguno

DEFUNCIONES

Día 28 Noviembre D.ª Ana Miró y García, de 45 años, casado, (calle de San Pedro número 1.)

Día 4 Diciembre D. Cristobal Oliver y Noquera de 53 años, casado, (calle de la Alquería del Conde n.º 24.)

SECCION COMERCIAL

MOVIMIENTO DEL PUERTO

EMBARCACIONES FONDEADAS

Día 27 de Lanouvelle, en 2 días, laud Esperanza, de 32 ton. pat. D. Juan Vicens, con 5 mar. 1 pas. y lastre.

Día 28 De Ciudadela en 8 horas, vapor Ciudad de Ciudadela de 178 ton. cap. don Eduardo Arregui, con 15 mar. 1 pas. y efectos.

Día 29 De Lanouvelle en 3 días laud Naranjera, de 21 ton. pat. D. Francisco Arbona, con 5 mar. y lastre.

Día 29 De Sevilla en 20 días laud Aurora, de 68 ton. pat. D. Juan Ferrer, con 7 marineros y trigo.

Día 2 De Barcelona en 12 horas vapor Ciudad de Ciudadela de 178 ton. cap. don Eduardo Arregui, con 15 mar. 1 pas. y efectos.

Día 4 de Ciudadela, en 8 horas, vapor Ciudad de Ciudadela, de 178 ton. cap. don Eduardo Arregui, con 15 mar. 3 pas. y efectos.

EMBARCACIONES DESPACHADAS

Día 29 Para Barcelona, vapor Ciudad de Ciudadela, de 178 ton. cap. D. Eduardo Arregui, con 15 mar. 3 pas. y efectos.

Día 30 Para Lanouvelle, laud Naranjera de 21 ton. pat. D. Francisco Arbona, con 5 mar. y frutas.

Día 2 Para Ciudadela, vapor Ciudad de Ciudadela, de 178 ton. cap. D. Eduardo Arregui con 15 mar. y efectos.

Día 4 Para Lanouvelle, laud Esperanza, de 32 ton. pat. D. Juan Vicens, con 5 marineros y frutas.

Día 4 Para Barcelona, vapor Ciudad de Ciudadela, de 178 ton. cap. D. Eduardo Arregui, con 15 mar. y efectos.

ESPECTÁCULOS

TEATRO DE LA DEFENSORA SOLLERENSE

Función para mañana 8.ª de abono 1.ª serie

1.º Sinfonía.

2.º La preciosa zarzuela, joya de la escena española, letra de Ramos Carrión, música del maestro Arrieta, titulada:

MARINA

Puesta en escena bajo la dirección del primer actor D. Lorenzo Intentas y concertada por don Gabriel Simó.

3.º Seguirá la preciosa zarzuela en un acto, que lleva por título

EN LAS ASTAS DEL TORO

Precios de costumbre—A las 8 y media.

TEATRO RULLAN

Extraordinaria función para mañana á beneficio de

DON ZACARIAS AZNAR

Después de una escogida sinfonía se pondrá en escena la bonita pieza en un acto y en prosa, titulada:

NO HAY HUMO SIN FUEGO.

2.º La graciosa comedia en un acto, en la que la Sra. Catalan se distingue en tres tipos diferentes que la obra contiene, cuyo título es

LA CASA DE CAMPO.

3.º Habrá un intermedio en el cual se procederá á la rifa de *Un magnífico pañuelo de seda*.

4.º y último. Terminará la función con la divertidísima pieza en un acto, nominada:

ESTE CUARTO NO SE ALQUILA.

A las ocho.—Sillas con entrada 2 reales.—Entrada general UN REAL.

CORREOS

SALIDAS DE PALMA.
 Para Barcelona, martes 5 tarde y domingo 7 y media de la mañana por vía de Alcudia.
 Para Valencia, jueves 5 tarde.
 Para Ibiza y Alicante, domingo 8 mañana.
 Para Mahón, lunes 6 tarde y miércoles 2 tarde vía de Alcudia.

SALIDAS DE SÓLLER

Los domingos á las 2 de la mañana y los demás días á las 4.

LLEGADAS Á PALMA

De Barcelona, jueves 10 mañana vía de Alcudia y sábado 7 mañana directo.
 De Valencia, lunes 7 mañana.
 De Alicante é Ibiza, miércoles 10 mañana.
 De Mahón, jueves 7 mañana y lunes 10 mañana.

LLEGADAS Á SÓLLER

Todos los días á las 6 de la noche.

ÚLTIMAS COTIZACIONES

		DINERO	
Banco de Sóller: Valor nominal 100.—			
Desembolsado, 20		Ds.	30'00
Crédito Balear (Div. pag.)			110'00
Cambio Mallorquín.			75'50
Ferro-carriles de Mallorca			63'00
Alumbrado por Gas			125'00
Salinas de Ibiza. (Div. pag.)			235'00
Sociedad General Mallorquina.			93'00
Bonos municipales.			23'00
La Islaña Marítima.			63'00
4 p ⁰⁰ perpétuo interior.			73'00
4 p ⁰⁰ amortizable.			84'70
Billetes hipotecarios de Cuba			105'50
Banco de España.			331'00
Tabacos. nominal.			86'00
4 p ⁰⁰ perpétuo exterior. fin.			73'32
4 p ⁰⁰ amortizable. id.			75'45
4 p ⁰⁰ perpétuo interior. id.			84'75
Billetes hipotecarios de Cuba.			105'50
Banco Hispano-Colonial. fin.			58'00
Ferro-carriles del Norte. id.			57'70

METEOROLOGIA

OBSERVATORIO DE D. JOSÉ RULLÁN PBR.—CALLE DE S. PEDRO

TERMÓMETROS				Barómetro		VIENTO		Atmósfera		Plvio.	OBSERVACIONES						
Mañana		Tarde		M. ^a	Trd.	Dirección		Fuerza									
Max	Min	Max	Min	Mls.	Mls.	M. ^a	Trd.	M. ^a	Trd.	Mana.	Tarde						
27	16	10	15	10	11'6	11'0	13'6	12'2	761	762	E.	S.	»	»	D.	Ll.	1
28	13	9	15	10	12'0	11'2	14'2	12'8	762	761	S.	O.	»	»	D.	D.	
29	14	6	15	7	9'0	8'2	14'4	12'4	759	759	S.	S.	»	»	D.	D.	
30	14	9	16	11	13'0	11'8	15'8	14'2	760	760	O.	E.	»	»	C.	C.	
1	16	9	15	10	12'0	11'4	14'8	13'2	765	765	E.	O.	»	»	Ll.	C.	5
2	15	7	17	12	14'8	13'0	17'2	15'0	764	762	O.	O.	»	»	C.	C.	
3	17	13	18	14	15'8	14'6	16'8	15'4	765	767	S.	O.	»	»	C.	C.	

El día 29 á las siete de la noche, estando el cielo despejado, apareció una nube negra en forma de puente que apoyaba sus estribos en el Puig de L'Ofre y en Can Prom.

NOTA. Cuando la casilla de la fuerza de los vientos está en blanco indica que la corriente era apenas perceptible la S. indica que es suave, la F. fuerte la T. tempestuoso y la U. huracanado.—El estado del cielo, en la casilla Atmósfera, se señala por las iniciales: D. que indica despejado y C. cubierto.—Las horas de observación son: á las 9 de la mañana y á las 3 de la tarde.—Los termómetros están á la sombra.

Sección de Anuncios

Los anuncios que se inserten en esta sección pagarán: un céntimo de peseta por palabra, siempre que el tipo de letra no exceda del cuerpo 20;—2 céntimos, siendo del 20 al 32;—5 céntimos del 32 al 48; y del 48 arriba á precios convencionales.

COMPañIA DE NAVEGACIÓN DE CIUDADELA

Viajes regulares entre Ciudadela, Sóller, Barcelona y vice-versa, por el magnífico y veloz vapor

CIUDAD DE CIUDADELA

Salidas de Sóller para Barcelona, todos los Viernes á las 5 de la tarde.
 Salidas de Barcelona para Sóller, todos los Martes á las 5 de la tarde.
 Salidas de Sóller para Ciudadela, todos los Miércoles á las 8 de la mañana.
 Salidas de Ciudadela para Sóller, todos los Viernes á las 8 de la mañana.

CONSIGNATARIOS:

En Barcelona Sra. Viuda Orfila, Cert y Comp.^{ta}—En Ciudadela D. Lorenzo Arguimbau.—En Sóller, D. Jerónimo Estados.

SÓLLER

SEMAMARIO INDEPENDIENTE

Se publica todos los sábados y tiene por objeto defender los intereses morales y materiales del pueblo de Sóller.

(ES UNO DE LOS PERIÓDICOS DE MAS CIRCULACIÓN DE LA ISLA)

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

CALLE DE SAN BARTOLOMÉ N.º 17.

CONDICIONES PARA SUSCRIPCIÓN Y ANUNCIOS:

La Administración del SÓLLER servirá con su reconocida puntualidad todas las suscripciones hasta el día expresado en los recibos correspondientes.
 Si el suscriptor se dá de baja antes de dicho día, no podrá reclamar la devolución de cantidad alguna.
 Se admiten suscripciones en los puntos siguientes: Administración del SÓLLER, calle de San Bartolomé n.º 17, Sóller (Baleares).—D. Guillermo Colom, quai Commandant Samary n.º 5 Cette (Herault)—Señores Pizá y C.^{as}, calle del General Pavía n.º 7, Arecibo (Puerto-Rico).—D. Damian Canals, calle de la Constitución n.º 19, San Juan Bautista (Tabasco).
 Las suscripciones contarán desde 1.º de mes, dejando de servirse á su terminación si no se han renovado antes. Se entenderá renovada cuando la Administración haya recibido su importe ó aviso de que éste se halla en poder de alguno de sus Agentes.
 Todo pedido de suscripción deberá ir acompañado del importe de la misma en libranza del giro mútuo, mandat-poste, ó letra de fácil cobro, y el suscriptor recibirá por el correo inmediato el talón-recebo correspondiente.
 Los precios de suscripción fijados para la segunda época de esta publicación son: 0'50 pesetas al mes en toda España; 0'75 francos idem en Francia y 0'20 pesos idem en América, moneda corriente en aquel país.
 No se servirá suscripción alguna á quien esté en descubierto por alguna cantidad con esta Administración.
 El suscriptor por un año tendrá derecho á las primas ofrecidas á los abonados.
 Todo suscriptor disfrutará una rebaja de un 25 por 100 sobre tarifa, por los anuncios y comunicados propios que inserte en el periódico.
 Los anuncios ordinarios á que se refiere la tarifa se insertarán en la cuarta plana, á menos de que á la Administración le convenga insertarlos en preferente lugar.
 Los anuncios pagarán: 1 céntimo de peseta por palabra, siempre que el tipo de letra no exceda del cuerpo 20;—2 céntimos, siendo del 20 al 32;—5 céntimos del 32 al 48;—y del 48 arriba á precios convencionales.
 Los anuncios por un semestre obtendrán una rebaja de un 25 por 100, y de un 50 por 100 siendo por un año.
 Los anuncios mortuorios del ancho de una columna pagarán una peseta; los de doble ancho pagarán dos pesetas y sucesivamente en igual proporción.
 Los comunicados se insertarán á razón de 15 céntimos línea.

DIETARIO

AGENDA DE BUFETE PARA LAS FAMILIAS

AÑO 1892

Libro indispensable en todos los establecimientos industriales, fábricas, comercios, talleres, oficinas públicas y particulares, agencias, secretarías, comisiones, empresas de cualquier clase; sumamente útil en todas épocas á los traficantes, mayordomos, apoderados, profesores, negociantes, maestros de talleres y de tiendas de artesanos: necesario en las casas en donde se desea tener orden y buena distribución en todos los asuntos domésticos y curioso para toda clase de personas.
 Este Dietario contiene, además del santoral para todos los días del año, una multitud de noticias de interés para el público, una Guía de esta capital, con indicación de los servicios, oficinas y funcionarios á quienes interesa conocer y un número de curiosidades y trabajos de verdadera utilidad, tales como tablas de reducciones de pesos, medidas y monedas, estados para sentar la ropa que se entrega á la lavandera, nomenclatura é indicador de calles etc., etc.

EL DIETARIO AGENDA DE BUFETE

Se halla de venta en la librería de los señores editores **AMENEGUAL Y MUNTANER**, y en las principales librerías y tiendas de artículos de escritorio de esta ciudad, en la Sucursal de Inca, en las librerías de Mahón, Ibiza y Sóller, y en casa de D. Antonio Sampons de Barcelona.

Hay Dietarios de tres clases diferentes en cuanto á sus condiciones materiales, á los precios siguientes:

Edición económica	EDICIÓN DE LUJO
Pesetas 1'50	ENCUADERNACIÓN DE TELA Y BORADOS
	Dos días en cada página Ptas: 2'50
	Un día en id. id. 3'00

COMPañIA TRASATLÁNTICA DE BARCELONA

Servicio periódico por los magníficos vapores de esta Compañía

LINEA DE LAS ANTILLAS, NEW-YORK Y VERACRUZ

El 25 de Noviembre de Barcelona, y el 30 de Cádiz, vapor **ALFONSO XII**, capitán Gardon, para Puerto-Rico, Habana, Santiago de Cuba y Veracruz.
 En Sóller se admite el despacho de carga y pasajeros hasta su destino.
 Al tomar los pasajes se abonará el pasaje de Sóller á Barcelona. También se abonará á los cargadores de esta Isla, una bonificación de 10 p⁰⁰ sobre el importe del flete.
 Rebajas á familias y por pasajes de ida y vuelta.
 Informará en Sóller el Representante de esta Compañía, D. Jerónimo Estados.

BARATURA SIN IGUAL

en la tienda de

PAULINO POMAR

Grande y variado surtido de Pañuelos de lana de siete palmos
 Desde. 4 reales uno
 hasta 40 » »
 Pañuelos de lana de nueve palmos
 Desde. 16 reales uno
 hasta 100 » »
 Pañuelos de seda
 Desde. 6 reales uno
 hasta 24 » »
 Tartanes, pañetes y otras telas de difícil enumeración, á precios nunca vistos en Sóller.

Sin competencia

A voluntad de su dueño

se vende la finca llamada el *Pla d'en Bieleta* sita en este término municipal, de eabida de tres cuarteradas y tres cuarterones, en la cual existen enclavadas una casa rústica y otra urbana y un grandioso aljibe.

Tanto se vende íntegra como en diferentes porciones

Para informes dirigirse indistintamente á D. José Llambias, Notario; á D. Pedro Juan Colom, Plaza de la Constitución ó á D. Guillermo Cardell, *Hort de Viu*.

IMPORTANTE

Los que tengan asuntos por resolver en Barcelona y quieran que una persona activa y que cuenta con grandes relaciones en la capital del Principado esté á la mira de ellos, pueden dirigirse á D. L. Stades.—Sto. Domingo del Call 12—4.º Barcelona.